

IMAGINARIOS DE OTREDAD DE LAS FRONTERAS EN LA POLÍTICA DE SEGURIDAD DE ESPAÑA CONTRA EL TERRORISMO YIHADISTA

María Victoria Buznego Jiménez

Universidad Complutense de Madrid - mariabuz@ucm.es

Introducción

El terrorismo yihadista es un fenómeno geopolítico identificado como amenaza a la seguridad en el mundo. Las políticas de securitización global, que conforman medidas extraordinarias para casos excepcionales, han sido normalizadas y han cambiado la vida humana en todos los ámbitos. Resulta conveniente reflexionar sobre las implicaciones de la securitización en las comunidades supervigiladas por la profesión de la religión islámica y su representación como los Otros producida por la imaginación geopolítica del Estado español. Por tal razón, este trabajo pretende profundizar en la relación de la política de seguridad contra el terrorismo en España y el discurso geopolítico estatal en torno a la representación de la Otredad de las fronteras.

OBJETIVO

DETERMINAR CÓMO SE PLASMAN IMAGINARIOS DE LA OTREDAD DE LAS FRONTERAS EN LA POLÍTICA ANTITERRORISTA DE ESPAÑA.

JUSTIFICACIÓN

- Nivel de Alerta Antiterrorista: 4 de 5 (ALTO) desde 2015.
- Amenazas terroristas comunicadas por la Comisaría General de Información del Ministerio del Interior.
- Detección de captadores yihadistas, principalmente en los centros penitenciarios y religiosos del territorio nacional.

Metodología

Se ha aplicado el tipo de investigación cualitativa para aproximarse al objeto de estudio. A su vez, se han utilizado las técnicas de recolección de datos, revisión bibliográfica, análisis crítico del discurso y análisis sociológico del discurso.

La investigación se circunscribe al territorio de España, por lo que se nutre de fuentes primarias como normativa, documentos oficiales y bases de datos, para construir los elementos de la política que se analiza, incluidas leyes, planes de acción, circular esy estrategias.

- LEY ORGÁNICA 2/2015, POR LA QUE SE MODIFICA EL CÓDIGO PENAL.
- LEY DE SEGURIDAD NACIONAL (2015).
- ESTRATEGIA DE SEGURIDAD NACIONAL CONTRA EL TERRORISMO (2019).
- PLAN ESTRATÉGICO NACIONAL DE LUCHA CONTRA LA RADICALIZACIÓN VIOLENTA (2015).
- PLAN DE PREVENCIÓN Y PROTECCIÓN ANTITERRORISTA (2015).
- PLAN DE AUTOPROTECCIÓN Y ACTUACIÓN ANTE ATENTADOS TERRORISTAS (2017).
- CIRCULAR 50/2005, SOBRE PROTOCOLO ANTITERRORISTA (2005).

DESDE DÓNDE SE MIRA



La propuesta de marco teórico se ha diseñado para enlazar conceptos de Seguridad, Terrorismo y Otredad bajo la perspectiva de las Teorías de la Securitización y la Geopolítica Crítica

ASPECTOS MÁS RELEVANTES

La normativa esboza que se ha incrementado el grado de amenaza terrorista puesto que esta “no sólo se ha internacionalizado, sino que se ha globalizado”, a la vez que identifica la inestabilidad sociopolítica de ciertas regiones como factor de propagación y desarrollo del terrorismo.

En la normativa estudiada existe un enfoque de comunidades, colectivos o personas consideradas vulnerables de radicalización violenta, etiquetadas a priori sin profundizar en qué factores explican la ‘vulnerabilidad’ de éstas ni aportar evidencia contrastada que lo respalde. Destaca el interés estatal de involucrar a la sociedad civil como ‘actor cooperador’, así como a otros sectores del mundo académico y de los medios de comunicación. De igual forma, la norma analizada abarca una dimensión de securitización cultural en la que tiene como fin la implicación activa de la sociedad en la salvaguardia y garantía de la seguridad. Esto es una constante en los instrumentos de política que puede constituir un obstáculo para la convivencia social dado que se representa a un grupo (Otros culturales/migrantes) como la amenaza de terrorismo por pertenecer a una comunidad/religión asociada con este fenómeno y se constituye a la sociedad misma en ente encargado de prevenir, vigilar y actuar por su seguridad.

CONCLUSIONES

La imaginación geopolítica estatal influye en la producción de discursos relativos a la representación de lugares como potenciales generadores de amenazas de terrorismo y ello supone que fenómenos geopolíticos como migraciones, terrorismo o crisis políticas/sociales viabilicen una categorización de zonas de riesgo para la seguridad interior. Se ha observado la representación de Otredad en la configuración de la amenaza del terrorismo yihadista hacia España, justificando un mayor control de fronteras y una vigilancia hacia espacios y personas señaladas como vulnerables de radicalización violenta.